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Рынок перевозок скоропортящихся грузов не готов  
к списанию 90% изотермического парка вагонов

16 |  Перевозки сборных грузов.  
Растущий рынок электронной коммерции  
загрузит багажные вагоны пассажирских поездов
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Железнодорожный транспорт

— конъюнктура —

Экономика не тянет
На фоне отрицательной динамики промыш-
ленного производства в России снижаются и 
железнодорожные перевозки грузов. Соглас-
но данным ОАО «Российские железные доро-
ги» (РЖД), погрузка на сети в июле состави-
ла 102,8 млн тонн, что на 0,3% меньше, чем 
за аналогичный период 2014 года, хотя же-
лезнодорожники ожидали спада на 0,5%. В 
августе спад составил 0,6% к уровню погруз-
ки аналогичного месяца 2014 года. В сентя-
бре ожидается снижение погрузки на 1,5%. 
В целом погрузка за январь—август 2015 го-
да составила 796,8 млн тонн, показав сниже-
ние на 1,4% по сравнению с тем же прошло-
годним периодом.

Учитывая итоги прошедших месяцев, 
ОАО РЖД прогнозирует по итогам 2015 го-
да падение погрузки на 1,8% к уровню 2014 
года. Такие данные представил ранее глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров на встрече с пре-
зидентом России Владимиром Путиным, 
отметив, что компания намерена добиться 
уменьшения темпов падения погрузки. По-
сле этого в сентябре вице-президент ОАО 
РЖД Салман Бабаев сообщил, что в 2016 году 
компания рассчитывает сохранить погрузку 
на уровне нынешнего года.

Снижаются объемы погрузки наибо-
лее чувствительных к макроэкономиче-
ским факторам товаров. Прежде всего со-
кратились контейнерные перевозки в свя-
зи со снижением потребности в комплекту-
ющих для российских автозаводов. Отрица-
тельные значения погрузки показывают и 
другие важные для железной дороги грузы 
— строительные материалы (–13,6% к янва-
рю—августу 2014 года), цемент (–13%), лом 
черных металлов (–5%).

Сезонный парадокс
Казалось бы, сокращение объемов грузов, 
которые перевозятся по железной доро-
ге, должно было лишь ухудшить положе-
ние операторов и увеличить негативные 
последствия профицита парка на сети: по-
требность в вагонах объективно сокращает-
ся, цена их использования должна снижать-

ся. Но участники рынка и отраслевые объе-
динения операторов в августе зафиксиро-
вали рост ставок аренды подвижного соста-
ва, причем наиболее массовых видов гру-
зовых вагонов — универсальных полуваго-
нов. По данным агентства «Infoline-Анали-

тика» и отдельных операторов, ставки арен-
ды полувагонов в августе в среднем по рын-
ку выросли с 350–400 руб. до 450–500 руб. 
за вагон в сутки. В компаниях говорят о по-
явлении «локального дефицита» полуваго-
нов на отдельных участках железных дорог, 
что также «локально» повлияло на спрос со 
стороны грузоотправителей и привело к ро-
сту ставок.

Общее мнение операторов и аналитиков 
по поводу причин этих парадоксальных яв-
лений — начавшееся списание парка ваго-
нов с истекшим сроком службы, чему спо-
собствовало принятие новых технических 
регламентов модернизации вагонов возра-
стом свыше 22 лет. По разным данным, из-
за списания вагонов на металлолом в 2015 
году общий парк полувагонов в России со-

кратился на 60–70 тыс., в 2016 году ожидает-
ся его уменьшение еще на 30–50 тыс. ваго-
нов. При этом на спрос положительно вли-
яет традиционный пик грузовых перевозок 
в августе—сентябре, отмечают в некоммер-
ческом партнерстве «Совет операторов же-
лезнодорожного транспорта» (СОЖТ). Нали-
чие небольшого дефицита полува-
гонов признают и в ОАО РЖД. 

Операторы грузовых вагонов в августе впервые за последние три года отметили небольшой рост ставок предоставления вагонов и надеются, 
что разрушительный для их бизнеса профицит подвижного состава на рынке преодолен. Но грузоотправители отмечают, что сезонный пик  
перевозок в течение месяца пройдет, августовские сбои в технологии взаимодействия ОАО РЖД со своей «дочкой» ФГК прекратятся,  
а темпов списания старых вагонов недостаточно для создания реального дефицита вагонов.

Рынок жаждет дефицита
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Грузовых вагонов в России стало меньше,  
но не настолько, чтобы на них можно было заработать
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— геополитика —

Из-за санкций против российских же-
лезнодорожных операторов критиче-
ского дефицита вагонов на Украине 
не возникнет. От ограничений больше 
пострадают украинские морские порты, 
уже лишившиеся существенной части 
российских грузов.

Российский железнодорожный оператор 
впервые попал в санкционный список со-
седнего государства. Указ президента Укра-
ины Петра Порошенко ограничил деятель-
ность Первой грузовой компании (ПГК) и ее 
«дочки» «ПГК в Украине» (входят в транспорт-
ный холдинг Владимира Лисина). С 22 сен-
тября запрещены прием и погрузка вагонов 
ПГК и ее «дочки», а подвижной состав, кото-
рый президентский указ застал с грузом вну-
три, будет выгружен и отправлен к станциям 
ОАО «Российские железные дороги» (РЖД), 

сообщила государственная железнодорож-
ная администрация «Укразлизныця».

Российский Минтранс поддержит ПГК в 
сложной ситуации, пообещал накануне вве-
дения украинских санкций министр Максим 
Соколов. Следом пресс-служба министерст-
ва распространила заявление, в котором вы-
сказала предположение: действия со стороны 
украинских властей приведут к тому, что все 
российские операторы станут опасаться пре-
доставлять свои вагоны для перевозки в на-
правлении Украины. Это, по мнению мини-
стерства, приведет к падению объемов пере-
возок грузов по украинским железным доро-
гам, дефициту вагонов в стране и росту ставок 
на перевозки грузов. «Видимо, по мнению ки-
евских властей, это именно то, что сейчас тре-
буется для украинской экономики»,— сарка-
стически заявила пресс-служба Минтранса.

Грузовой вагонный парк Украины насчи-
тывает около 190 тыс. вагонов, по разным 

оценкам, из них от 30% до 40% парка эксплу-
атируется с истекшим сроком службы. Са-
мый крупный оператор — «Лемтранс» (око-
ло 90 тыс. полувагонов), входит в группу 
СКМ Рината Ахметова. На момент подписа-
ния санкционного указа на территории Ук-
раины находилось около 3,5 тыс. вагонов 
принадлежности ПГК, работали на Украине 
и другие российские операторы.

Однако в этом контексте более важно не 
столько количество российских вагонов на 
территории Украины, сколько направления 
товарных потоков, которые они обслужива-
ли. Все российские операторы работали у 
«соседа» с экспортными грузами, обеспечи-
вавшими работой морские порты на юге Ук-
раины, или с транзитом — наиболее доход-
ной статьей «Укрзализныци».

По оперативным данным Центральной 
дирекции управления движением ОАО 
РЖД, с начала года объем переработки же-

лезнодорожных грузов из России в мор-
ских портах Украины без всяких санкций 
упал на треть по сравнению с прошлым го-
дом. Начиная с 2011 года перевозки россий-
ского экспорта через порты Украины посто-
янно снижались и сократились в 1,9 раза. А 
за восемь месяцев 2015 года погрузка гру-
зов на экспорт через порты Украины сокра-
тилась на 32% к соответствующему периоду 
прошлого года.

В текущем году на Украину грузовые пе-
ревозки осуществляли более 160 операто-
ров, говорит заместитель Центральной ди-
рекции управления движением ОАО РЖД 
Анатолий Кужель. Среди них есть те, кто 
уже сократил давно объемы перевозок — 
например, ГК «Новотранс» в 2015 году сни-
зила их вдвое относительно прошлого го-
да, Новая перевозочная компания (входит в 
Globaltrans) — в 2,6 раза, ЗАО «Нефтетранс-
сервис» — в 2,8 раза, «Газпромтранс» — в 3,2 

раза. Но есть и противоположные примеры, 
среди которых два крупнейших российских 
игрока — ПГК и Федеральная грузовая ком-
пания (ФГК, 100% принадлежит ОАО РЖД). 
Последняя, в частности, увеличила перевоз-
ки в порты Украины на 48%, ПГК зафиксиро-
вала рост в 1,9 раза, ЗАО «Сибур-Транс» — на 
43%, «Трансойл» — на 30%.

Как отмечает Юлия Прокашева, началь-
ник отдела исполнения договоров, главный 
специалист представительства АО «ФГК в Ук-
раине» (филиал ФГК), временное увеличение 
зафиксировано по перевозкам угля только в 
порт Николаева. «В прошлом году этих объе-
мов не было. Но перевозка была временной 
— на выполнение контракта, во втором полу-
годии этот объем не планировался»,— гово-
рит представитель ФГК. Транзит угля в порты 
Украины компанией не анализировался «за 
отсутствием необходимости», от-
мечает Юлия Прокашева. 

Уходят без указа
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Реформа отрасли. Правительство снова будет решать, насколько  
далеко может зайти либерализация железнодорожного бизнеса |14


